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Architecture - Environnement 

26/03/2009 | 11:37  

Rencontre avec Denis Dessus 

 

L’architecte Denis Dessus et l'une des ses réalisations à Alixan (Drôme) 

Exposition universelle 2010 : l'architecte ardéchois a relevé le défi chinois 

 C'est l'architecte Denis Dessus, qui a conçu le pavillon de la région Rhône-Alpes pour la 

prochaine Exposition universelle. Elle se déroulera à Shanghai, du 1er mai au 31 

octobre 2010. L'architecte ardéchois a été choisi par les Chinois en raison de son savoir-faire 

en"éco-construction".                                                                                                                 

Le pavillon doit être exemplaire en matière de développement durable et de respect de 

l'environnement afin de s'inscrire dans le thème de l'exposition de Shanghai : "Une ville 

meilleure pour une vie meilleure". Ci-contre le reportage de X.Schmitt & M.Boudet (19/20 

Rhône-Alpes 25/03/2009) 
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 Rencontre avec l'architecte ardéchois Denis Dessus  

L'architecte ardéchois Denis Dessus a réalisé le projet du pavillon Rhône-Alpes pour 

l'exposition universelle de 2010.... Un pavillon modèle en matière de développement durable 

et de respect de l'environnement. (Voir site)  

http://info.francetelevisions.fr/video-info/player_html/index-fr.php?id- 

video=lyon_967594_250320091854_F3&chaine=&id- 

catégorie=REPORTAGES_INFO_FRANCE&ids=lyon_967594_250320091854_F3 

 

 

 

http://info.francetelevisions.fr/video-info/?id-video=lyon_967594_250320091854_F3&ids=lyon_967594_250320091854_F3&id-categorie=REPORTAGES_INFO_FRANCE
http://info.francetelevisions.fr/video-info/?id-video=lyon_967594_250320091854_F3&ids=lyon_967594_250320091854_F3&id-categorie=REPORTAGES_INFO_FRANCE
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JOURNAL RÉGION RHONE-ALPES JUIN 2010 
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"HQE et santé" par Denis Dessus, 

architecte 

Defawe Philippe | 29/05/2008 | 12:43 | Environnement 

Il est extrêmement intéressant de voir que les problématiques de la construction durable, des 

matériaux sains, de l'évolutivité et du coût global arrivent enfin dans les programmes 

hospitaliers. 

 

Il est évident qu'une réussite hospitalière se mesure d'abord selon deux critères : la qualité de 

vie des patients et de leurs visiteurs, la qualité de vie du personnel soignant et non soignant. 

Un hôpital bien conçu doit compenser le caractère traumatique d'une hospitalisation. Il doit 

pour cela générer des ambiances douces et gaies, permettre le maintien d'activités sociales 

voire professionnelles, permettre un accueil digne des visiteurs, fournir un environnement 

globalement déstressant et rassurant avec une image d'efficacité et de modernité empreinte 

d'humanité. Le personnel doit quant à lui avoir à sa disposition un outil de travail efficace, 

avec des circulations courtes, une maintenance simplifiée. 

Le volet performance énergétique ne doit pas devenir un critère prédominant, mais il y a là 

une mine énorme d'économies. Nous connaissons tous ces mastodontes de la santé, même 

récents, où le confort est obtenu par une sur-technologie lourde, difficile à entretenir et facteur 

de risques. 

Une démarche environnementale utilisant des matériaux sains va limiter les besoins 

technologiques, donc les risques, limiter les coûts de fonctionnement et cela avec un coût 

d'investissement limité. 

En réponse à votre article (NDLR : "Un référentiel HQE pour les établissements de santé", 

voir lien à droite), l'intelligence de conception ne coûte pas cher ! Utiliser la végétation en 

protection solaire, construire des bâtiments à forte inertie, etc.… a un coût moins élevé 

qu'équiper tout un hôpital d'installations de climatisations ou de rafraîchissement. Certains 

d'entre-nous conçoivent depuis pas mal de temps de tels établissements. 
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Dauphiné Libéré novembre 2009 
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Rhône-Alpes s'exporte à Shanghai publié le 04/11/2008 18:46 - mis à jour le 04/11/2008 18:47 

Les relations commerciales de la région avec la grande métropole chinoise sont excellentes et... 

durables. 

Qui a dit que rien ne va plus entre la France et la Chine? Si, depuis l'affaire des JO, les relations 

Paris-Pékin se sont distendues, celles entre la région Rhône-Alpes et la ville de Shanghai ne se sont 

jamais mieux portées. Et démontrent que les entreprises hexagonales peuvent trouver des débouchés 

en Chine, pour peu qu'elles s'en donnent les moyens. 

Ainsi, le 29 octobre, Jean Besson, vice-président (PS) de la région, devait poser la première pierre du 

pavillon Rhône-Alpes de l'Exposition universelle qui se tiendra à Shanghai du 1er mai au 31 octobre 

2010. Une manière de sceller vingt-deux ans de coopération économique exemplaire. Mais aussi de 

célébrer, après cette longue période de fiançailles, un jumelage tout juste officialisé cette année. 

Centrée sur le développement durable, l'exposition de Shanghai a retenu le projet rhônalpin pour ses 

performances en matière d'éclairage et d'écoconstruction. Conçu par l'architecte Denis Dessus, et 

réalisé par Entreprise Rhône-Alpes International (Erai), ce pavillon ultramoderne, amené à devenir un 

bâtiment pérenne de Shanghai après l'exposition, pourra accueillir 150 personnes et consommera 

moins d'énergie qu'une maison individuelle. Les végétaux que l'on retrouvera sur la façade et la 

toiture-terrasse participeront à l'épuration de l'air et à l'isolation thermique. "Ce sera notre vitrine pour 

montrer au monde notre savoir-faire et l'exporter", s'enthousiasme Jean-Jack Queyranne, président 

(PS) du conseil régional. Qui savoure déjà un premier succès: la tenue à Lyon, le 1er décembre 

prochain, du sommet Chine-Union européenne.  
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Rhône-Alpes s'exporte à Shanghai 

Par Le NaireOlivier, publié le 04/11/2008 18:46  

 Les relations commerciales de la région avec la grande métropole chinoise sont excellentes 

et... durables. 

Qui a dit que rien ne va plus entre la France et la Chine? Si, depuis l'affaire des JO, les 

relations Paris-Pékin se sont distendues, celles entre la région Rhône-Alpes et la ville de 

Shanghai ne se sont jamais mieux portées. Et démontrent que les entreprises hexagonales 

peuvent trouver des débouchés en Chine, pour peu qu'elles s'en donnent les moyens. 

Ainsi, le 29 octobre, Jean Besson, vice-président (PS) de la région, devait poser la première 

pierre du pavillon Rhône-Alpes de l'Exposition universelle qui se tiendra à Shanghai du 1er 

mai au 31 octobre 2010. Une manière de sceller vingt-deux ans de coopération économique 

exemplaire. Mais aussi de célébrer, après cette longue période de fiançailles, un jumelage tout 

juste officialisé cette année. 

Centrée sur le développement durable, l'exposition de Shanghai a retenu le projet rhônalpin 

pour ses performances en matière d'éclairage et d'écoconstruction. Conçu par l'architecte 

Denis Dessus, et réalisé par Entreprise Rhône-Alpes International (Erai), ce pavillon 

ultramoderne, amené à devenir un bâtiment pérenne de Shanghai après l'exposition, pourra 
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accueillir 150 personnes et consommera moins d'énergie qu'une maison individuelle. Les 

végétaux que l'on retrouvera sur la façade et la toiture-terrasse participeront à l'épuration de 

l'air et à l'isolation thermique. "Ce sera notre vitrine pour montrer au monde notre savoir-faire 

et l'exporter", s'enthousiasme Jean-Jack Queyranne, président (PS) du conseil régional. Qui 

savoure déjà un premier succès: la tenue à Lyon, le 1er décembre prochain, du sommet Chine-

Union européenne.  

 

 

Architecte d. dessus/design media développement 

Le pavillon Rhône-Alpes pour l'Exposition universelle de Shanghai en 2010. Ultramoderne et 

écologique. 

  

 

Shanghai 2010 : un investissement lourd pour la Région Rhône-Alpes  

Le numéro 2 de l’Ambassade de Chine en France, QU Xing, est 

venu à Lyon le 18 septembre pour confirmer la création d’un "Pavillon" de la Région Rhône-Alpes à 

l'exposition universelle Shanghai 2010 (Voir article de LYon-Economie.fr). 

Le bâtiment construit pour l’occasion sera réalisé par un architecte de la Drome, Denis Dessus. Sans 

"délire technologique", l’idée est de présenter dans la construction une vitrine de ce qui se fait de 

mieux dans la région en matière "d'utilisation raisonnée des matériaux".                                                 

Un bâtiment "actif"                                                                                                                                               

La construction présentera "grandeur nature" les savoir-faire des entreprises locales en matière de 

confort thermique, d'amélioration de la qualité de l’air intérieur, d’acoustique, de lumière. Sans 

oublier, selon Denis Dessus, "une dimension culturelle, onirique et artistique". 

Pendant la phase Exposition, comme au-delà de 2010, le Pavillon a été conçu pour soutenir le 

développement économique des entreprises de la région Rhône-Alpes. Il sera l’occasion, pour les 

http://lyonenfrance.blogspot.com/2008/09/shanga-2010-un-investissement-lourd.html
http://lyonenfrance-economie.blogspot.com/2008/09/lyon-s-exposera-shanghai-en-2010.html
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PME, PMI et aussi les Toutes Petites Entreprises comme Canevaflore de faire connaître et de 

valoriser leurs compétences et savoir-faire. 

Le partenariat avec les entreprises 

Les entreprises qui le souhaitent peuvent devenir partenaires du projet. Cela peut concerner aussi 

bien, comme c’est déjà le cas, les entreprises liées au domaine de la construction, que celles qui 

participent aux Pôles de compétitivité et aux Clusters (en particulier le cluster Lumière) de la Région 

Rhône-Alpes.  

Un besoin en financement de Cinq millions d' Euros 

Un statut de "Grands partenaires" est prévu pour valoriser des contributions importantes, comme 

celle de St Gobain développement dans la réalisation et l’équipement du Pavillon. Les entreprises qui 

ont choisi d’être partenaires de la construction du Pavillon apportent leurs conseils pour la mise au 

point du projet, fournissent leurs produits (matériaux, matériel ou prestations intellectuelles), et 

éventuellement les mettent en œuvre sur le chantier lorsque la technicité requiert un savoir-faire 

spécial détenu par l’entreprise. 

L’aide du gouvernement chinois 

Le gouvernement chinois vient d’attribuer une subvention couvrant à peu près 30% des frais et la 

Région compte sur les entreprises pour participer au financement. Pour le reste, le recours à 

l'emprunt sera sans doute nécessaire. 

Pour les entreprises qui souhaitent participer, la structure de la Région Rhône-Alpes pour 

l’International ERAI proposera un contrat de partenariat avec une visibilité importante pendant 

l’Exposition Shanghai 2010. Elles seront associées aux manifestations organisées et l’espace du 

Pavillon leur sera évidemment ouvert pour valoriser leurs produits.  

ERAI leur fournira aussi un accompagnement pour l’homologation de produits qui ne seraient pas 

encore distribués en Chine, un accès privilégié aux infrastructures du bâtiment pendant l’Exposition 

et la possibilité d'utiliser l’image "Pavillon Rhône-Alpes Shanghai 2010".  

Toutes les entreprises intéressées sont appelées à prendre contact avec le bureau d’ERAI au Conseil Régional 

pour proposer leur projet de collaboration.  

http://lyonenfrance-economie.blogspot.com/2008/05/lyon-concentre-ses-nergies-et-cre-le.html
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Lyon s’exposera à Shanghai en 2010  

La Région Rhône-Alpes présentera un pavillon lors de la 

prochaine Exposition Universelle qui aura lieu à Shanghai en 2010 ; une manifestation qui devrait 

accueillir pas moins de 100 millions de visiteurs entre le 1er mai au 31 octobre ! 

Lors de sa visite en Chine, le Président du Conseil Régional Jean Jack Queyranne a défendu le projet 

présenté par les entreprises lyonnaises coordonnées par ERAI (Entreprises Rhône-Alpes 

International) pour intégrer "l’Espace des Meilleures Pratiques Urbaines".  

Ecoconstruction et éclairage                                                                                                                                        

Les deux projets de Rhône-Alpes portaient sur l’écoconstruction et l’éclairage urbain, deux secteurs 

dans lesquels la région a un fort potentiel, en particulier depuis la création du "cluster Lumière" Ce 

pavillon devrait être une chance pour ces entreprises et une vitrine pour ce secteur innovant 

puisqu'à part Rhône-Alpes, seules deux autres régions françaises seront présentes à cette Exposition 

Universelle                                                                                                                                                                               

22 ans de coopération économique et culturelle                                                                                           

Ce projet de Pavillon régional est l’aboutissement d’une coopération "riche et diversifiée", initiée il y 

a 22 ans par Charles Béraudier, entre la Région Rhône-Alpes et la Municipalité de Shanghai. Le Pôle 

d’Innovations Constructives (PIC), en partenariat avec la Chambre de Commerce et d’Industrie de la 

Drôme, sont à l’initiative de cette idée qui devra constituer selon la région "une vitrine architecturale 

en matière d’éco-construction et de lumière urbaine pendant l’Exposition Universelle".                           

Des contrats en vue                                                                                                                                               

Le bâtiment construit pour l’occasion présentera aux donneurs d’ordre chinois et internationaux, un 

"show room" des savoir-faire des Pôles, Clusters et entreprises régionales. Il accueillera également un 

restaurant-école de l’Institut Paul Bocuse. Sa vocation sera de valoriser l’innovation régionale à 

l’international et de renforcer le développement économique de Rhône-Alpes en Chine. 

 

 

 

 

http://lyonenfrance-economie.blogspot.com/2008/09/lyon-s-exposera-shanghai-en-2010.html
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  Rhône-Alpes ouvre la voie Plus de cent représentants d'entreprises 

rhônalpines et françaises en Chine, autorités consulaires et représentants 

d'Universités et de Grandes Ecoles de Rhône-Alpes, ont participé, la semaine 

dernière, à la pose de la 1ère pierre du Pavillon Rhône-Alpes pour l'Exposition 

universelle de Shanghai 2010.    

             
 

 Pose de la première pierre - © Région Rhône-Alpes 

 

Présidée par Jean Besson, Vice-Président délégué à l'Europe et aux Relations internationales, 

représentant Jean-Jack Queyranne, Président de la Région Rhône-Alpes, la cérémonie s'est déroulée 

mercredi 29 octobre 2008 au cœur de l'Espace des Meilleures Pratiques Urbaines (Urban Best 
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Practices Area), en présence de Thierry Mathou, Consul général de France à Shanghai, de Roger 

Fougères, Vice-Président délégué à l'Enseignement supérieur et à la Recherche, de Daniel Gouffé, 

Président d'ERAI (Entreprise Rhône-Alpes International), maître d'ouvrage du projet, et de l'architecte 

Denis Dessus, concepteur du bâtiment. Etaient également présents Messieurs Bai Wenhua, Président 

de la Société Expo Land de Shanghai, Sun Weimin, Directeur général adjoint du Bureau des Affaires 

étrangères, Xu Bo, Directeur des Relations internationales au Bureau de coordination pour l'Exposition 

Universelle de Shanghai. Mme Zhong Yanqun, sous-directrice professionnelle du Comité exécutif 

pour l'Exposition Universelle, a souligné que Rhône-Alpes était la première des quinze Régions à 

engager les travaux dans l'Espace des Meilleures Pratiques Urbaines, et a invité "les Pavillons 

nationaux à suivre l'exemple rhônalpin". Evoquant "la coopération amicale signée en 1986 et la lune 

de miel qui se prolonge vingt-deux ans après, avec la signature d'un accord de jumelage, en mai 

dernier, par Jean-Jack Queyranne", Mme Zhong Yanqun s'est réjouie de "la participation de Rhône-

Alpes qui témoigne de l'intensification de notre coopération". 

« Le Pavillon Rhône-Alpes s'inscrit dans la stratégie de la Région pour l'accompagnement à 

l'international des entreprises, clusters et pôles de compétitivité de Rhône-Alpes » 

Initié par le Président Charles Beraudier, poursuivi par ses successeurs, le partenariat entre Rhône-

Alpes et la Municipalité de Shanghai s'appuie sur des liens institutionnels profonds, fondés sur 

l'amitié, le dialogue et le respect, comme l'a rappelé Jean Besson, en évoquant le chemin parcouru. Ces 

liens historiques permettent de conduire des partenariats exigeants, en particulier dans les domaines de 

l'économie, de l'enseignement supérieur et de la recherche, mais aussi de la culture. Ce partenariat 

s'appuie ainsi sur le savoir-faire historique d'ERAI implanté en Chine depuis 1991 et dont l'équipe est 

dirigée par Jean-Maurice Hebrard. Daniel Gouffé a rappelé que "le Pavillon Rhône-Alpes s'inscrit 

dans la stratégie de la Région pour l'accompagnement à l'international des entreprises, clusters et 

pôles de compétitivité de Rhône-Alpes". A proximité du centre historique de Shanghai, le Pavillon 

Rhône-Alpes sera la vitrine de l'innovation pour "l'éco-construction" qui, avec la "lumière urbaine", 

constituent les deux projets retenus par le Bureau de l'Exposition universelle. Comme l'a rappelé Jean 

Besson, "Rhône-Alpes entend, par sa participation, apporter une contribution déterminée pour relever 

les défis du siècle, en matière de préservation des ressources et de lutte contre l'effet de serre". 

 

Le partenariat entre la Région Rhône-Alpes et la Municipalité de Shanghai s'exprime aussi dans 

l'engagement de la collectivité et des acteurs de l'enseignement supérieur et de la recherche. A 

l'initiative de Roger Fougères, une trentaine d'entre eux se sont mobilisés durant la semaine, au côté de 

représentants d'entreprises et des pôles de compétitivité AXELERA et Lyon Biopole, en partenariat 

avec la Commission Sciences et Technologie de la Municipalité de Shanghai, pour le lancement de 

deux projets s'inscrivant en cohérence avec la stratégie européenne "d'Economie de la Connaissance". 

 

Le jumelage entre la Région Rhône-Alpes et la Municipalité de Shanghai a été célébré par une autre 

référence culturelle, avec l'inauguration par Jean Besson de la fresque de Rhône-Alpes à Shanghai, 

réalisée par les peintres muralistes de la Cité de la Création, en écho à la fresque de Shanghai qui avait 

été inaugurée en 2006 à Lyon par Feng Guoquin, Président de l'Assemblée consultative du peuple 

chinois de Shanghai. Imaginée comme un "Carnet de voyage en Rhône-Alpes", la fresque réalisée 

sous la direction de Gilbert Coudène, a été conçue comme une évocation des principaux paysages 

urbains et naturels remarquables de Rhône-Alpes. Elle apporte un témoignage fort sur une "Région en 

mouvement", pour le développement économique et de l'innovation et pour le renforcement des liens 

culturels, qui trouvera sa pleine expression lors de l'Exposition Universelle  
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Denis Dessus, de Privas à l'Exposition universelle de Shanghai    

 LE 08/12/2008 à 6h40 

Shanghai - Privas. 9500 km à vol d'oiseau. C'est depuis son bureau de la zone du Lac que l'architecte Denis Dessus 

gère le futur pavillon de Rhône-Alpes de l'Exposition universelle qui se tiendra à Shanghai du 1er mai au 31 

octobre 2010. « C'est un peu compliqué, car entre mon agence et Shanghai, c'est 24 heures de transport. Je me 

déplace une fois par mois en Chine et c'est chaque fois 6 jours monopolisés. » L'Ardéchois, vice-président du 

conseil national de l'Ordre des architectes, s'appuie sur place sur une équipe franco-chinoise et va utiliser la 

visioconférence pour gagner en efficacité. « J'ai été retenu parmi 120 candidats dans le monde. En fait, je n'ai pas 

réellement fait acte de candidature. Début 2008, une délégation chinoise en visite en Rhône-Alpes a souhaité voir 

le bâtiment de l'INEED que j'ai réalisé à Valence (1). Quand les représentants de Shanghai ont vu le bâtiment, ils 

ont dit : "on veut ça et on veut lui !" » 

Un bâtiment de 3 000 m² consommant moins d'énergie qu'une maison individuelle 

Tout a été très vite ensuite avec la première pierre posée fin octobre. Les travaux débuteront réellement début 2009. 

Sensibilisé depuis toujours aux problématiques environnementales et à l'utilisation de matériaux écologiques pour 

créer des bâtiments fonctionnels et agréables à vivre, Denis Dessus a conçu un bâtiment innovant et exemplaire. Ce 

pavillon ultramoderne prendra place au sein de « l'Espace Meilleures Pratiques Urbaines » et sera amené à devenir 

un bâtiment pérenne de Shanghai après l'exposition. 

Ce qui se fait de mieux en matière d'utilisation raisonnée des matériaux 

Protégé par une enveloppe de bambous, le bâtiment de 3 000 m² pourra accueillir 150 personnes et consommera 

moins d'énergie qu'une maison individuelle. Il comprendra quatre étages où seront aménagées des salles 

d'exposition, de réunions et de conférence ainsi qu'un restaurant de 500 mètres carrés confié à Paul Bocuse. Les 

végétaux que l'on retrouvera sur la façade et la toiture-terrasse participeront à l'épuration de l'air et à l'isolation 

thermique. « 30 % des cancers sont liés à l'habitat. Les 18 millions d'habitants de Shanghai vivent dans un 

brouillard de pollution permanent. L'atmosphère est saturée en humidité. Le pavillon Rhône-Alpes sera un bâtiment 

qui respire. L'air extérieur sera épuré et déshumidifié grâce à des filtres végétaux. Mon objectif est de présenter une 

vitrine de ce qui se fait de mieux en matière d'utilisation raisonnée des matériaux. » 

Pour mener à bien son ambitieux projet, l'architecte privadois s'appuiera sur le bureau d'étude d'études technique 

ITF (Ingénierie Tous Fluides) basé en Savoie à Saint-Alban-Leysse et Canevaflor, une petite entreprise lyonnaise 

spécialisée dans les murs végétaux. 

Et Denis Dessus de conclure amusé : « 100 millions de visiteurs sont attendus à l'exposition universelle. Même si je 

me loupe et que seulement 1 % des visiteurs de l'expo viennent dans le pavillon Rhône Alpes, cela fait quand même 

1 million de personnes ! »                                                                                                                                 INEED 

(Innovation pour l'Environnement et l'Economie Durable de Rhône-Alpes) est le Pôle de Développement Durable. 

Initié par la CCI de la Drôme, ce bâtiment est construit intégralement sous démarche HQE (Haute Qualité 

Environnementale) sur le site de la gare TGV de Valence au cœur même de l'espace Rovaltain. 

Denis Dessus a réalisé notamment les thermes de Vals-les-Bains, l'hôpital psychiatrique de Montélimar ou encore 

l'hôpital d'Embrun. 

http://www.ledauphine.com/photo-@/index.jspz?photo=71867
http://www.ledauphine.com/photo-@/index.jspz?photo=71867
http://www.ledauphine.com/photo-@/index.jspz?photo=71867
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Le chantier de Neyrac 

 

Le chantier de construction de la nouvelle résidence et du centre de bien-être suit son cours à 

Neyrac-les-bains.Tous les mardis, un délégué du Sithere, le directeur ou la secrétaire, 

accompagne le directeur des thermes de Neyrac dans la visite de suivi de chantier. C’est en 

effet le Sithere qui est le maître d’ouvrage des importants travaux en cours. Le centre de bien-

être sera intégré à la résidence, pour permettre l’accès direct des clients aux espaces thermaux 

et au spa. Une surface totale de m2 sera consacrée au centre de bien-être, composé d’un 

institut d’esthétique, d’un hammam et d’un espace de balnéologie.24 studios de 25 m2, au 

design résolument moderne, sont en cours de construction. 

   

C’est Denis Dessus, architecte à Privas, qui travaille sur cette réalisation. Ici, en compagnie de M. Valette de la 

DDE (au centre), et de Stéphane Rennou, directeur des thermes de Neyrac. La fin des travaux est prévue pour fin 

2007, et l’ouverture au public au début de la saison 2008. 

                 

Le financement de cette construction est multiple :                                                                       

-pour la résidence, un total de 1 494 000 € est prévu                                                                            

- pour l’espace bien-être, un total de 547 346 €                                                                                                                  

-pour le parc et les abords, un total de 600 000 € 

http://www.sithere.fr/lire.php?id_article=52&appli1=uyotmkgpijb
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LA SEMAINE REGIONS RHÔNE-ALPES-AUVERGNE 

ARDECHE Nouveaux thermes de Vals-les-

Bains Une construction durable 

Déjà partenaires pour les thermes de Neyrac-les-Bains (Ardèche), Denis Dessus (mandataire) et 
Bruno Minster récidivent pour les nouveaux thermes de Vals-les-Bains (Ardèche). Ils réalisent ici une 
conception atypique, hors mode, loin des canons actuels du minimalisme, au terme d'un chantier de 
restructuration, extension et création conduit sans interruption de l'activité thermale alors qu'une 
grande partie des bâtiments étaient abandonnés et voués à la démolition. « Nous avons préservé par 
la restauration et la réaffectation les éléments les plus marquants, expliquent les concepteurs. Nous 
avons multiplié les ambiances par le mélange des bâtiments historiques et contemporains ainsi que 
des matériaux - brique et béton bruts, zinc et bois, etc. - dans un discours sensible et poétique. » 

Le grand auvent en inox marque l'entrée du quartier thermal et signale les thermes. Le hall d'entrée 
monumental est revêtu de bois, ouvert sur un patio minéral adouci par la présence d'oliviers. La 
piscine, spectaculaire, frappe par le travail de la lumière naturelle. Sa charpente caissonnée intègre 
les circuits de ventilation aux groupes dissimulés dans une tour crénelée, vestige réutilisé. Un dôme 
habillé de briques devient un lieu de passage entre les différentes zones thermales. « Un moment 
d'étonnement et de transition pour les curistes entre les différents soins », soulignent les architectes. 

Le travail des matériaux et les solutions énergétiques retenues relèvent d'une philosophie de la 
construction durable maîtrisée, déjà présente aux thermes de Neyrac-les-Bains. 

Ce chantier technique achevé depuis quelques semaines s'est révélé complexe, dans le respect des 
contraintes - en matière d'hygiène et de sécurité - liées au maintien de l'activité, au respect du 
calendrier, ainsi qu'à la limitation des nuisances d'un chantier en centre-ville. L'établissement est 
relooké, modernisé, transformé avec ajout d'une piscine thermale, d'un hammam et d'autres locaux de 
détente et de soins. 

Maîtrise d'ouvrage : Sithere. 

Maîtrise d'œuvre : Denis Dessus (architecte mandataire) et Bruno Minster ; Sletec et Brière (bureau 
d'études). 

Coût des travaux : 3 millions d'euros. 

Délais de réalisation : vingt mois.                                                                                                           
La piscine des thermes de Vals-les-Bains utilise au maximum la lumière naturelle. 
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